

MIGUEL ZAUSCHKEVICH, PRESIDENTE DE LA CÁMARA MINERA DE CHILE:

“Necesitamos más exploración geológica para descubrir nuevos yacimientos y generar nuevos proyectos”

Para ello se requiere generar incentivos tributarios que potencien esta fase inicial de la actividad. Esto es fundamental, dice el ingeniero civil químico, ya que la mayoría de las empresas en el país efectúan exploración en el entorno de los yacimientos ya en operación, más viejos y con bajas leyes.

MARCELA MIRANDA

Miguel Zauschkevich Domínguez, ingeniero civil químico de la U. de Chile y presidente de la Cámara Minera de Chile, con más de 40 años de experiencia en la industria, tiene claro que la minería no consiste solamente en extraer minerales, sino que conforma un amplio ecosistema de empresas que entregan bienes y servicios dentro del mercado nacional e internacional. En este escenario, “el país requiere de un Estado más ágil y eficiente, tanto para concebir proyectos de inversión que traigan más empleo, como para proteger el medio ambiente y resolver las necesidades de las familias”, afirma. Por esta razón, el dirigente abrió los proyectos enviados por el Gobierno que reducen los tiempos en la tramitación, la llamada “permisoología”, ya que “es imposible confiar con inversionistas que viven en Chile un país en el que podrán desarrollar sus proyectos, sin cambios a mitad de camino en las reglas del juego”.

—Este 2024 ha partido muy movido para la industria. ¿Cuál es su apreciación del acuerdo entre SQM y Codiclico para la explotación del litio?

“Destacamos el avance, pero tenemos que esperar el resultado de la estructura societaria que se dará entre SQM y Codiclico para una opinión más fundada. Ahora bien, ante el anuncio de que será SQM el operador de los yacimientos, es relevante que Codiclico continúe sus esfuerzos en sacar adelante sus proyectos estructurales y aumentar su producción de cobre”.

—Este acuerdo partió con un revés con las comunidades de Atacama...

“En general, las relaciones con las comunidades son buenas. El problema que se ha dado con la asociatividad de SQM y Codiclico tiene relación con el no relacionamiento temprano con las comunidades, ya que al parecer estas no habrían sido consultadas. Hemos sido enfáticos en señalar que este aspecto es relevante”.

—También se anunció la entrada en operación del royalty minero. ¿Tendrá algún efecto este año?

“Los efectos se verán en 2025, cuando comiencen a recibirse las recargas del royalty, específicamente para la distribución a las comunas que se verán beneficiadas. Este año, las compañías mineras deberán ajustar sus costos, ya que con estos gravámenes aumentarán sus aportes al fisco”.

—¿Tanto movimiento en la industria le genera optimismo o pesimismo?

“Siempre debemos ser optimistas. Se requiere más movimiento, y para que esto suceda, necesitamos más exploración geológica, en la etapa llamada greenfield, es decir, la exploración inicial. Esta es la única forma de descubrir nuevos yacimientos y generar nuevos proyectos, ya que la mayoría de las empresas efectúa exploración llamada brownfield, que es la que se hace en el entorno de los yacimientos en operación, ya conocidos”.

—¿Por qué es tan importante esto?

“Nuestro país quiere aumentar la producción de minerales, porque la mayoría de los yacimientos son antiguos, de menor ley de mineral,

más profundos y por lo tanto producen menos. Y, por otro lado, la demanda mundial debería aumentar en forma considerable”.

“Por eso, hemos solicitado numerosas veces a las autoridades la generación de incentivos tributarios que potencien la exploración inicial, similares a los que se aplican en Perú, donde todas las labores de exploración se benefician con un crédito del 15%, equivalente a nuestro IVA, que contempla la construcción de caminos de acceso, de túneles, sondajes, servicios anexos, lo que significa potenciar esta actividad, la cual beneficia directamente a las comunas donde se realizan”.

—¿Cómo va la producción de los otros minerales que se producen en el país?

“Además de cobre y litio, somos importantes productores de molibdeno y rutenio como subproductos de la minería del cobre; y además, oro, plata y sales de yodo, por nombrar las pastas principales. Pero, repetir, debemos aumentar la producción, y para ello es indispensable fomentar la explotación greenfield, especialmente por la situación de los yacimientos en operación, así como por otros factores. Por ejemplo, nos preocupa la situación económica de Enami, y el eventual cierre de la fundición Papote. Enami es parte fundamental de la estructura de apoyo a la pesquisa y minería minera del país, que le entrega progreso a la mayor parte de las regiones”.

—¿Qué oportunidades vislumbra en la industria?

“Vivimos en una época en la cual el desarrollo minero es prioritario para aportar los minerales que se requieren para desarrollar las tecnologías relacionadas con las comunicaciones, la electromovilidad y los accesorios para combatir los efectos del cambio climático. Por ello, es imposible aprovechar los recursos naturales que tenemos”.



Foto: AFP / UMA / G. Ocaña